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Bloccati stamoni i collegamenti con Fiumicino 

Tolti alia STEFER 
i «bus» delta Saro 

II sequesfro dei libretti di circolazione, effetfuafo iesi sera, seguirebbe una sen* 
tenza delta pretura che restituisce, di faffo, le linee alle aziende private - La 
Giunta regionale non effettua le requisizioni per mancanza di numero legale! 

Alle ore 10, al cinema Nevada 

Pietralata: oggi 
manifestazione 
per il Vietnam 

Raccolta di fondj per costruire una scuola 
Mercoledi comizio in piazza dell'Alberone 

In tutta la reglone si susse-
guono le initiative per rispon-
dere all'appello del comltato 
Italia Vietnam che ha lancia-
to una sottoscrizione per co
struire una scuola nel Viet
nam distrutto. Ricordiamo che 
le offerte vanno indirizzate 
con vaglla postale numero 
2425/0 alia Banca commercia-
le Italiana, agenzia numero 18, 
lntestati al Comitato romano 
Italia Vietnam. Ieri, lntanto, 
nel corso della prima giornata 
del congresso provinciale del-
la FIFTA-CGIL, sono state 
raccolte 800 mila lire. 

Stamane alle 10 al cinema 
« Nevada » a Pietralata si svol-
gera una manifestazione mil
iaria indetta dal comitato ro
mano Italia Vietnam, nel cor
so della quale parleranno i 
compagnl Antonello Tromba-
dorl, del comitato Italia Viet
nam, e Aldo Venturini, del 
Comitato centrale del PSI. 
Sara proiettato 11 film «Scon-
figgeremo 11 cielo » e sara pre-
sentata una mostra dl disegni 
realizzati dagli alunni delle 
scuole elementari di Pietrala
ta e Monti del Pecoraro. Han-
no aderito i consigli di fab-
brica della SAT, Selenia, Ro-
manazzi, Comitato di occupa-
zione Pollcrom e Luclani, se-
zioni PCI e PSI Tiburtina, 
nucleo ACLI della SAT, poli-

sportive Tiburtina e Albaros-
sa. A Villa Gordiani si conclu-
dono oggi le quattro giornate 
di solidarieta con un comizio 
alle 10 nel corso del quale par
leranno il compagno Parola 
per il PCI, Calabrinl per 11 
PSI e Falco per la sinistra 
DC. A Torbellamonaca sara 
proiettato 11 film «Sconflgge-
remo 11 cielo » mentre al Qua-
draro, Porta Maggiore e Quar
to Miglio saranno allestite 
mostre e raccoltl fondl. 

Alle 16 nella sede del comi
tato di quartiere Primavalle-
Torrevecchla, In via S. Igino 
Papa 218 sara proiettato 11 
film «Con 11 Vietnam fino al
ia vlttoria, oltre la vittoria». 
In mattinata, In plana Mllle-
slmo, sara allestita una mo
stra. Mercoledi. alle 18, a piaz
za dell'Alberone si svolgera 
una manifestazione unitaria 
indetta dal comitato Italia-
Vletnam e dalle sezioni comu-
nlsta e socialista della IX clr-
coscrizione. Hanno aderito 11 
circolo della gioventu operaia 
cristiana. 11 consiglio di fab-
brica della Fatme. le commis
sion! interne dell'ATAC e del
la Stefer, la Pillea-CGUi di zo
na. Per il PCI parlera il com
pagno Tullio Vecchietti, della 
Direzione, per il PSI il compa
gno Pabrizio Cicchitto del Co
mitato Centrale. 

NU0YE SEZIONI DEL PCI 

Due nuove sedi del Parti to sono state inaugurate ieri; il compa
gno senatore Umberto Terracini, della Direzione, ha inaugurato i 
nuovi locali della sezione di Trevignano, il compagno Dario Valori, 
dell'Ufficio politico, la nuova sezione di Nomentano. Qui, dopo la 
manifestazione e if discorso di Valori, e stato proiettato il film 
c Reggio Calabria >. Stamattina sara inaugurals invece, alle ore 10, 
la nuova sede della sezione di S. Maria della Mole. Interverra il 
compagno Gaston* Gensini. Nella foto: il compagno Valori alia 
Inaugurazione della sezione Nomentano. 

Riuniti per iniziativa dell'ANCI 

I sindaci del Lazio 
contro l'autostrada 
Attigliano - Palidoro 

L'assemblea dei sindaci del 
Lazio (ne erano presenti 77), 
riunitasi ieri mattina a Roma nel
la protomoteca rapitolina su ini
ziativa dell'ANCI ha approvato 
un importante documento in cui 
aderisce alia proposta della Re-
gione intesa a sancire con un 
atto formate 1'adozione di un 
quadro di riferimento urbanisti-

• co. sulla base delle proposle 
del CRPE del 1969. formulando 
in proposito numerose proposte 
metodologiche. sui contenuti e 
•ulle prionta. e chiedendo, tra 
raltro. che la Regione fornisca 
ai comuni dotati di piano rego-
latore generale le oportune de 
leghe urbanistiche. I sindaci 
hanno espresso tra I'altro la lo-
ro decisa opposizione al cosi 
detto progetto IRI di raddoppio 
deirautostrada del sole (la At-
tigliano-Palidoro) che e in gra
ve contra sto con un'ipotesi di 
assetto del tenitorio. come 
quella formulata dal CRPE. 

I sindaci hanno anche due
tto di qualificare l'attivita di 
revisione del piano regolatore 
di Roma e quella dei van con-
sorzi industrial! 

II documento e stato votato 
all'unanimita. tranne I'astensio 
ne da parte di aL-um sindaci 
del Viterbese. tra cui quello de 
mocnstiano di Viterbo sulla At 
tighano Palidoro 

II comcgno si c rtpcrto con 
una relatione del sindaui di 
Roma Danrta e si e con.-luso 
con un intorvento doll ass^ssore 
regionale Santarclli Fra gli a I 
tn ha nre<o !a parola il compa 
gno Cesarom. sinclaro di Gen 
zano. il quale ha espresso il 
tuo accordo con il documento 

' dell'Anci e ha chicsto che tutte 
ht scelte siano subordinate alia 

' latest di assetto territoriale del 

CRPE fatta propria dalla regio
ne. Cesaroni. dopo aver riba-
dito ropposizione alia progetta-
ta Attigliano-Palidoro ha ricor-
dato che il governo e stato im-
pegnato dal parlamento a non 
varare altre autostrade prima 
dell'approvazione del piano quin-
quennale. II sindaco di Genzano 
ha anche insistito molto sul-
1'esigenza di una profonda revi
sione del piano regolatore di 
Roma. 

L'assessore Santarelli ha ri-
badito le critiche della regione 
alia Attigliano-Palidoro e ha 
dato notizia di un'altra iniziati
va settoriale. contrastante con 
i'tpotesi di assetto territoriale. 
quella delta Cassa del Mezzo-
giomo che si appresterebbe a 
finanziare I'asse attrezzato de] 
consorzio industriale di Frosi-
none parallelo all'autostrada del 
sole Per quanto riguarda la 
conferenza delle partecipazioni 
statali. secondo Santarelli. non 
si dovrebbe superare la fine di 
marzo 

Sulla Attigliano-Palidoro e su 
altri progetti autostradali del 
governo hanno presentato alia 
Camera un'interpellanza i conv 
pagni D'Alema. Maschiella. Bu-
setto. Todros. Flamigm. Lizze 
ro. Ciuflini. Coccia Tarn. Bar-
tnlucci Cesaroni e Vetere 

Smarrimento 
Chi avesse rinvenuto, nella zo

na di piazza S. Agostino, una 
borsa contenente oggetti e docu-
menti intesfati alia signora Mar-
cella De Francesco, conlugata 
Ferrara, e pregato di mettersi 
in contatfo con la nostra roda-
zlon* telefonando al 49S93S1. 

Due gravissime notizie ri-
guardanti i trasporti regionali 
sono circolate ieri sera. I de-
creti di requisizione degli au-
tomezzi delle societa private e 
di precettazione del personale 
non sarebbero stati ancora ap* 
provati dalla giunta regionale 
perche, nella seduta convoca-
ta per ieri alle ore 13, e man-
cato il numero legale. L'altra 
notizia, che si ricollega alia 
mancata emanazione di un de-
creto di requisizione, riguar
da la pretura civile di Roma. 
La I sezione avrebbe infatti 
emesso ieri mattina una sen-
tenza con la quale si restitui-
scono alia SARO gli automezzi 
utilizzati dalla Stefer. 

Non e stato possibile accer-
tare la fondatezza di queste 
due notizie perche. nonostante 
le numerosissime telefonate 
alia giunta e agli assessorati 
regionali, non siamo stati in 
grado di reperire nessuno, nep-
pure un usciere. La fonte da 
cui abbiamo attinto le due no
tizie e comunque attendibile 
e per questo. anche se negli 
uffici della Regione abbiamo 
trovato il vuoto assoluto, pos-
sono essere considerate degne 
di serio fondamento. 

Non riteniamo dover spen-
dere molte parole per sottoli-
neare la gravita di quanto 
sta avvenendo nel delicato set-
tore dei trasporti pubblici del 
Lazio. Estromesse oltre un an
no e mezzo fa le societa pri
vate che gestivano in conces-
sione le linee, i servizi sono 
stati affidati provvisoriamen-
te alia Stefer. E qui fu com-
messo il primo errore per non 
disturbare i «padroni del va-
pore>: le concessioni ai pri-
vati non vennero infatti consi
derate decadute ma semplice-
mente sospese. Poiche l'azien-
da pubblica non aveva gli au
tomezzi sufficienti per far fron-
te ai nuovi impegni. la prefet-
tura emise dei decreti di re
quisizione degli autobus dei 
privati. La stessa cosa venne 
fatta per il personale. I de
creti vennero successivamen-
te rinnovati di tre mesi in tre 
mesi, in attesa che le giunte 
che reggono la Regione. il Co-
mune e le province del Lazio, 
e in modo particolare la DC, 
si decidessero a costituire un 
consorzio regionale dei tra
sporti e passare quindi alia 
pubblicizzazione dei trasporti 
nel Lazio. 

La situazione e andata avan-
ti in questo modo fino al 31 
gennaio scorso, quando sono 
scaduti gli ultimi decreti. La 
giunta venne impegnata, nei 
giorni scorsi, dal consiglio re
gionale ad adottare i prowe-
dimenti di requisizione, sosti-
tuendosi in questo modo alia 
prefettura. La giunta era con-
vocata per ieri mattina ma la 
riunione, come si e detto, e 
andata a vuoto. Nel frattem-
po e giunta la sentenza della 
pretura che restituisce gli au
tomezzi ad una delle diverse 
societa estromesse dai servizi. 
La decisione del magistrate si 
baserebbe sul fatto che il de-
creto di requisizione non sa-
rebbe mai stato emesso per 
gli automezzi della SARO. 

Le due notizie mettono an
cora una volta in primo piano 
le gravissime responsabilita 
della giunta regionale sul pro-
blema dei trasporti e 0 caos 
che regna in questo settore. 
II disservizio dei trasporti dan-
neggia in modo gravissimo le 
popolazioni dei comuni del La
zio e in particolare i nume-
rosi pendolari (Iavoratori e 
studenti) che ogni giorno sono 
costretti a recarsi da un posto 
all'altro. La mancanza di una 
soluzione definitiva al proble-
ma dei trasporti ha portato 
alia gravissima situazione at-
tuale. La responsabilita rica-
de in massima parte sulla DC 
la quale, condizionata dai le-
gami che uniscono i suoi no-
tabili e i piu grossi boss dei 
trasporti del Lazio. non ha vo
lute giungere in un breve tem
po. come hanno piu volte sol-
lecitato i Iavoratori. i sinda-
cati e i comunisti. alia costi-
tuzione del consorzio regiona
le e alia pubblicizzazione dei 
trasporti. L'unica soluzione per 
uscire dall'attuale caos e quel
la di prowedere subito al va
ra del consorzio. Altre strade 
non ce ne sono. 

In serata si e appreso che 
tre ufficiali Qiu6lxi*rl si sono 
presentati al deposito della 
SARO, in via di Porfonaccio, 
e hanno proceduto al sequesfro 
dei libretti di drcolaztonc • 
delle chiavi degli automezzi. 
Qvesta circostanza suona coma 
conferma alia voce della quale 
riferiamo qui sopra: che un 
pretore ha ordinate ctoa la re-
stituzione degli automezzi alia 
azienda privata. Nell© stesso 
tempo ci6 vuol dire che da 
stamattina i collegamenti au-
tomobilisticl con Flumkmo so
no bloccati. 

Alia luce di questo nuovo a 
grave episodio appalone ancora 
piu pesanti la respansabilita 
di quelle forze che, aeprattufte 
alia Regione, hanno punfata tut
te sulla poiitica del rlnvll eppo-
nendosl, di fatta, al consortia 
regionale a alia pubMklztazia-
na dal trasporti. 

Ruspe aS. Lorenzo contro baracche e bo t teg he artigiane 
t&W~y. 
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Ruspe in azione da qualche giorno a S. Lorenzo 
per i lavori (non particolarmente rapidi) della 
sopraelevata: si abbattono alcune baracche ma, 
ed e questa la cosa sconcertante e scandalosa, 
anche i laboratori artigiani delle decine di mar-
misti che lavorano nei pressi del Verano. A 
nessuno per6. venendo meno a precisi impegni, 
si offre una concreta atternativa. La drammatica 
situazione che si sta ereando e denunciata in 
un comunicato dell'Unione provinciale artigiani 

che denuncia 1'assurdo metodo di amministrare 
anche questi profili della vita cittadina e pro-
duttiva. E' dal 1966 che il Comune di Roma si 
era impegnato ad attrezzare una nuova zona di 
insediamento a Prima Porta, dove avrebbero gia 
dovuto trasferirsi i 60 laboratori artigiani del 
marmo situati a S. Lorenzo. Per l'occasione si 
parlo addirittura dell'attrezzatura di una zona 
per lo svolgimento di tutti i servizi funerari, si 
abbozzarono progetti. mentre l'assessore all'urba-

nistica assicurd gli interessati che persino la 
nuova strada lungo la quale i laboratori si sareb
bero coliocati, sarebbe stata intitolata ai mar-
misti. Sono passati anni di promesse e assicura-
zioni verbali. la nuova zona di insediamento a 
Prima Porta non ha visto ancora la luce, mentre 
le ruspe hanno viceversa fatto la loro minac-
ciosa presenza • 

La preoccupazione dei marmisti — conclude il 
comunicato — e owiamente assai viva per le 

prospettive del loro lavoro. Si rischia. tra I'altro. 
di disperdere un patrimonio di capacita artistiche 
e professionali che intiere generazioni si sono 
tramandate. Un'affollata assemblea di marmisti 
si e svolta ieri nella sede dell'UPRA di S. Lo
renzo con la partecipazione del senatore Olivio 
Mancini, mentre un incontro e gia stato fis-
sato al Comune per mercoledi. 
NELLA FOTO: le baracche e I laboratori arti
giani che saranno abbattuli 

Da Cinecitta a Tiburtino sud: bilancio ed esperienze dell'Associazione italiana casa 

La «lunga marcia»delle cooperative 
Difficolt^ e successi nella applicazione della legge 167 —, Anni di lotte per piegare burocratismo, speculazione eclientelismo 
Molti problemi sono ancora aperti — Visita al complesso in costruzione a Colle Aniene — Un primo esperimento di proprieta indivisa 

Corteo contro gli sfratti alia Magliana 
Centinala di persone hanno manifestato ieri 

pomeriggio alia Magliana per p rotes tare contro 
la mlnaccia di sfratti (quattro sono stall messi 
In atto nel giorni scorsi con I'lntervento mas-
siccio della polizia). II corteo si e concluso con 
un comtzlo nel corso del quale hanno parlato 
Aldo Tozzetti, Angele e Carpaneto per il Sinda-
cato inquilini, Benzonl per il PSI. Per venerdi 
prosslmo, lntanto, il stndacato inquilini ha an-

nunciato una conferenza stampa sulla ' poiitica 
delle Immoblliari, degli istitutl previdenziali e 
asslcurativi proprietari dl abitazionl, le azioni 
repressive contro gli Inquilini in lotta per la 
riduzione dei fitti e la trattenuta d*l canone sulle 
buste paga del Iavoratori. Un'assemblea sulla 
casa si terra domani sera, alle ore 19, al bor-
ghetto Prenestino. NELLA FOTO: II corteo alia 
Magliana. 

Quante volte per la strade di Roma abbiamo vlsto, Issatl da ediil, da inquilini, da barac-
cati, striscionl che chledevano la realizzazione della «167 »? Quante volte la cronaca cittadina 
ha dovuto registrare occupazioni simbollche dei terreni vincolati dai piani di zona del Comune? 
Un bilancio e impossibile. Si pub solo dire che questa per i Iavoratori e per i cittadini romani 
piu bisognosi di casa e stata una lotta costante, senza soste, che ha aperto molti varchi, ma 
che ancora non si e chiusa. Ne abbiamo parlato con alcune persone, per un verso o per 
I'altro, protagonisti, politici ed 
organizzativi. di questa azione. 
E* sulla base di queste testi-
monianze che cercheremo di 
dare un quadro. non deflnitivo 
e complete, ma gia abbastanza 
indicative di alcuni aspetti del 
modo con cui nella nostra citta 
e stata applicata questa legge 
167 che ha fornito ai Comuni 
gli strumenti legislativi per vin-
colare e successivamente espro-
priare aree a favore dell'edili-
zia economica e popolare. . 

Ennio Signorini e il presidente 
deH'Associazione Italiana Casa 
(AIC). aderente alia Federcoop, 
che raccoglie una grossa fetta 
di cooperative di cittadini inte
ressati alia legge 167 ed alia 
sua sollecita applicazione. Nel 
1964 — ci spiega Signorini — il 
Comune ha vincolato 5000 eltari 
di terreno su cui edificare case 
per edilizia economica e popo
lare secondo le norme della 167. 
In totale 520.000 stanze. dopo 
alcuni stralci e modificazioni. 
Le legge 167 si attua per bienni. 
Tra il primo ed il secondo bien-
nio sono stati predisposti piani 
particolareggiati per la realizza
zione di 200.000 stanze. Sarebbe 
possibile nel giro di tre o quat
tro anni realizzare tutti i piani 
dei due bienni. Per ora. oltre a 
Spinaceto, sono in corso di rea
lizzazione solo i piani di Ti
burtino Nord (ab. 11.000). piano 
di zona n. 15 Tiburtino Sud 
(ab. 35.000). piano di zona n. 23 
Casilino (ab. 10.000). piani di 
zona 11 e 12 di Casal de' Pazzi-
Nomentano (ab. 21.000), piano 
zona n. 29 Torre Spaccata 
(ab. 2.500). oltre ad altri tre 
o quattro piani quasi pronti. 

Protesta degli studenti contro i doppi turni e le aule malsane 

LEZIONI ALLAPERTO AL MANARA 
Dopo quattro mesi la situazione e ancora pesante per molte scuole - Gli esempi piu cla-
morosi - Promesse non mantenute - La dura battaglia di studenti, genitori e insegnanti 

L'anno scolastico e giunto al 
classico giro di boa. ma anco
ra per molte scuole e vivo il 
prblema della carenza delle au
le e della continuita delle ie-
zioni. E' di ieri la notizia degli 
studenti della succursale del li-
ceo Manara. in via Bonaventura 
Cerretti. sono costretti a diser-
tare le lezioni per denunciare 
i doppi turni e la condizione 
drammatica della loro scuola ri-
cavata da uno scantinato. un lo
cale destinato fino a qualche 
giorno fa a deposito di casset
te di birra. Non passa giorno 
che delegazioni di genitori. alun
ni e insegnanti non si rechino 
a protestare presso le autorita 
c competent! > per richiedere 
immediati prowedimenti. II pro-
blema dell'insufficienza edilizia 
interessa un po' tutte le scuole 
di ogni ordine e grado. Ecco 
gli esempi piO rappresentativi 
di scuole die a tutt'oggi non 
hanno ancora risolto la questio-
ne € aule». e che quindi met
tono in atto i doppi e i tripli 
turni. 

MANARA — Un liceo classi
co che ha sede. come succursa
le, in via Bonaventura Cerretti 
nel quartiere Aurelk). Gli stu
denti ieri mattina hanno fatto 
lezione all'aperto in piazza di 
Villa Carpegna. dopodiche sono 
sfilati in corteo per le strade 
del quartiere. La situazione del
la succursale del « Manara » ha 
raggiunto livelli preoccupanti: 
tempo fa gli allievi furono co
stretti a disertare le lezioni per
che le fognature erano scoppia-
te e tutti i locali deH'istituto 
(che come si e detto si trova 
in uno scantinato) sono stati in-
vasi dalla sporcizia. 

CASTELVERDE - I quattro
cento alunni della scuola ele-
mentare e media hanno comin-
ciato realmente le lezioni solo 
il 23 gennaio scorso. 

Prima di questa data faceva-
no letteralmente a turno per an-
dare a scuola. Una classe al 
giorno, infatti. rimaneva a casa 
perche le 9 aule ricavate dai 
locali della parrocchia. giudi-
cati tra I'altro «indecenti ^ dal-
l'ufficio d'igiene. non erano as-
solatamente sufficienti. La po-
polazione di Castelverde ha do
vuto attendere 4 inesi prima che 
il sindaco concedesse loro quat
tro pullman per il trasporto dei 
bambini nelle aule di La Rusti-
ca. una borgata poco distante 
da Castelverde. 

ENRIQUEZ - D liceo scien-
tifico di Ostia ospita 1000 allie
vi in 28 aule costretti ai doppi 
turni. Mancano i gabinetti scien-
tifici e le attrezzature didatti-
che. Dopo numerose pressioni 
degli studenti. degli insegnanti 
e dei genitori. i responsabili 
della scuola aU'amministrazione 
provinciale. hanno firmato !a 
delibera per la destinazione a 
edificio scolastico di un com
plesso edilizio in costruzione in 
via dei Promontori. E' comun
que certo che prima di giugno 

i 142 nuovi locali non saranno 
disponibili. 

QUINTO ENNIO — Nella 
scuola eiementare e neU'asilo in 
via Opita Oppio. al uadraro 
i bambini fanno lezione con 
il cappotto. II riscaldamento. in
fatti quando funziona, rimane in 
attivita una o due ore. C'e 
inoltre il pericolo che una del
le tre caldaie provochi seri dan-
ni ai corpi edilizi prefabbricati 
della scuola. dato che e siste-
mata aU'estemo ma proprio a 
ridosso di una parete. 

SALVEMINI - Per gli stu
denti dell'istituto tecnico com-
merdale Salvemini di via Bez-
zecca, il problema e 0 solito: 
mancano le aule e ci sono i 
doppi turni. I 700 studenti. che 
dividono i locali con altri allievi 
del liceo scientifico hanno piu 
volte manifestato contro questa 
situazione occupando la scuola 
e andando in delegazione dai 
responsabili della scuola alia 
provincia e al proweditorato 

ISTITUTO COMMERCIALE Dl 
OSTIA — Oltre 150 ragazze so-

Nell'istituto Enrico Fermi 

ASSEMBLEA SUL FASCISM0 
Astemklea-tfiaattito JO a fasclsmo wctkto e MOTC • Ieri aMttlna 

Mll'lttitato tecnico IMestriele larieo PeraU, la »l» Trioafale. Nen'Mla 
weaw 4ella onoto circa 1200 etoaenti h—u eartocipeto alia iMMifo-
ttazieiM, c«i 4 intervmrto il profcsMr kacio Lawfcurfo Radk*. 

Dopo «a'w«Ha lwtin<ailoaa nolta 4m towaii 'o Raaic* M • avt-
la^pata UB» awiala aTscwsloaa, eh* ha WMSO a cenfroato aivarM po«l-
xloni, ma tutta lOntMaantl sa aa coaraaa) iajtajaano aatifaacista. N*l •*!• 
hattlto a state ancka patto il piofcliw 41 an aia afflcaca coiu—itata 
tfall'axlena *a«ll *t«amti con la aattaflia «*lla claaaa eparala. a la 
mooMfrto aartkolara con la lotta ch« I awMaMccanid 
•or II rlaaovo a*ol coatrallo aarioaalo ol hnoro. 

Al tavolo oalla afaaMonia hanno prwo aoati 
al sfaoaaH, il pnHmw Sahraftara Marino a la pi . I m p m m Ohja 
aalla CCIHcaala. 

no sistemate in sei locali rica-
vati da edifici prefabbricati 
che si trovano in mezzo alia pi-
neta. C'e quindi molta umidita 
e 1'impianto di riscaldamento e 
totalmente insi'fficiente. 

RENZO PEZZANI — Nella 
scuola eiementare di Centocelle 
450 alunni si ccontendono> 5 
aule. Sono in vigore i tripli tur
ni e le lezioni non durano piu 
di due o tre ore al giorno. Da 
tempo Q comitato dei genitori 
ha proposto I'utilizzazione di 
due sedi scolastiche: una in via 
dei Salici e l'altra in via dei 
Ciciamini. Ancora non hanno ri-
cevuto risposta. 

CARDINAL MASSAIA — Nel 
vecchio edificio di via delle Iso-
le Curzoiane. al Tufello. i doppi 
turni sono una triste realta da 
parecchio tempo per i 400 bam
bini che frequentano la scuola. 
Quelli del turno pomeridiano 
hanno occupato. I'altro giorno. 
un altro edificio finito di co
struire da tempo e che sta nelle 
immediate vicinanze. Questa 
nuova scuola e rimasta per un 
lungo periodo inutilizzata senza 
un motivo apparente. 

TOR BELLAMONACA — Una 
delle sette scuole in tutta Roma 
che svrebbe la possibilita di 
adottare Q «tempo pieno>. 
Questo nuovo metodo didattico 
perd non pud essere attuato per 
la mancanza delle attrezzature 
della refezione e del personale 
addetto a questo servizio. 

DON PAOLO ALBERA - In 
questa scuola eiementare, che 
sta nel quartiere Tuscolano. gli 
alunni hanno collezionato oltre 
23 insegnanti. nel giro di poco 
tempo: 18 l'anno scorso. e 5 
nei primi quattro mesi di que-
st'anno un record difficilmente 
superabue. n preside non fa 
che ripetere: cla colpa non e 
mia; c'e una situazione gene-
rale... vedremo quello che ai 
potra farea. 

La legge consente l'assegna-
zione delle aree in due modi: o 
con la delega all'esproprio ad 
enti dell'edilizia economica e po
polare o a cooperative, con l'ur-
banizzazione a carico del Co
mune o con il permesso a co
struire alio stesso proprietario 
mediante una convenzione che 
dovrebbe garantire la realizza
zione di tipologie edilizie di tipo 
economico e popolare e con ur-
banizzazione a carico del pro
prietario. 

Assegnazioni 
Su questa base le aree sono 

state cosi assegnate: all'IACP 
e ad altri enti 102.000 vani, a 
Consorzi e cooperative 170.000 
vani, ,a privati 76.000 vani. Se 
si pensa che le grosse coopera
tive sono venute formandosi solo 
dopo il '70, si pu6 presumere 
che molte delle assegnazioni a 
certi consorzi e a certe coope
rative fatte nel triennio *67-*69 
abbiano svolto una funzione 
clientelare. L'Associazione Italia
na Case e forse uno dei primi 
esempi di quell'epoca di orga-
nizzazione cooperativistica di 
massa. Tuttavia le assegnazioni 
di cui ha beneficiato sono state 
assai (imitate, soprattutto se si 
confrontano con le assegnazioni 
ad altri consorzi e cooperative 
nei piani di Perratella, Vigna 
Murata e Grotta Perfetta cui 
sono stati concessi migliaia di 
alloggi. L'Associazione Italiana 
Casa ha ottenuto 64 alloggi a 
Cinecitta, 80 alloggi a Casilino 
e 244 alloggi a Tiburtino Nord. 

L'esperienza di Cinecitta. per 
I'AIC. e stata assai importante. 
lntanto e stato il primo esem-
pio di realizzazione cooperativa 
in una zona della 167 con l'uso 
dello strumento dell'esproprio 
nell'acquisto dell'area. E' stata 
una fatica improba. Si fa presto 
a dire: la legge concede il di-
ritto di esproprio ecc ecc. Dal 
dire al fare... c'e di mezzo il 
mare delle lungaggini burocra-
tiche, dei voluti ostacoli frap-
posti alia volonta dei coopera-
torL C'e voluta la continua pre
senza dei tecnici. la loro tena-
da, che unite a quella dei di-
rigenti e dei soci, ha dovuto 
non solo esercitare una costan
te pressione. ma addirittura 
fungere da interprete e assol-
vere una funzione di mediazio-
ne per superare le contraddi-
zioni insorte fra comune. pre-
fetture, ministeri. istituti di cre-
dito e chi ne ha piu ne metta. 
Signorini ci ha ricordato in que
sto quadro 1'opera indefessa 
svolta dal compianto compagno 
Virgilio Melandri. fondamentale 
per l'awio del movimento coo
perative a Roma nel settore 
della casa. 

Gli alloggi di Cinecitta sono 
stati realizzati nel 1970 al costo 
di 1.400.000 lire a vano. la meta 
rispetto al mercato privato. 

II successo allargd l'area di 
credibilita dell'AIC. i cui ade-
renti aumentarono considerevol-
mente. Cosi. nel gennaio del 
1970. in seguito alle difficolta 
dei meccanismi di esproprio. fu 
deciso 1'acquisto diretto di un 
terreno per circa 1600 alloggi 
nel piano di zona n. 15 di Ti
burtino sud. Tl terreno era sta
to assegnate dal comune. me
diante l'art. 16 della legge. al 
proprietario con l'obbligo di rea
lizzare le opere di urbanizzazio-
ne da parte dell'assegnatario. 
in questo caso l'AIC. L'obietti-
vo era ambizioso. soprattutto se 
si tiene conto che le strutture 
del nostro paese sono molto 
aperte alia speculazione e ab
bastanza chiuse al movimento 
cooperativo. 

Di questa esperienza di Ti
burtino Sud abbiamo parlato 
con l'architetto Luigi Cremona 
e con 1'ing. Mario Falconi che 
stanno dirigendo i lavori in cor
so nella zona denominate Colle 
Aniene. tra la Tiburtina e la 
Collatina. a late di via Grotta 
di Gregna. Attualmente un 
gruppo di cooperative di produ-
zione e lavoro vi sta costruen-
do 500 alloggi che dovrebbero 
essere pronti entro i primi me
si dell'anno prossimo. In pri-
mavera comincera la costru-
zioni di altri 600 appartamenti. 
II costo del terreno — ci infor-
roano Cremona e Falconi — « 

di 180.000 lire a vano piu le 
opere di urbanizzazione che in-
cideranno per circa 90.000 lire 
a vano. Rispetto al mercato pri
vato la differenza e enorme, se 
si pensa che si e giunti a chie-
dere per la sola area 800*900 
mila lire a vano, mentre per gli 
stessi terreni adiacenti sono 
venduti a 600.000 lire. Ci sono 
due elementi su cui e bene in-
sistere — ricorda Cremona — 
In questi alloggi abiteranno so
ci dei piu vari ceti: dal profes-
sore universitario alio spazzino. 
I tipi edilizi che abbiamo scelto 
accontentano tutti. Sono stan-
dardizzati, ma di ottimo livello. 
E come esiste una varieta so-
ciale, c'e anche la piu varia 
articolazione poiitica. Le nostre 
non sono cooperative di partite.-
sono cooperative di Iavoratori. 
Inoltre a costruire sono altre. 
cooperative," la X-Ylurator- di 
Carpi». la «Muratori di Ra
venna >. la c CEI di Bologna t. 
la «Nova di Roma >. Oltre che 
la speculazione sull'area il so
cio evita anche la speculazione 
sulla costruzione. 

C'e da dire che se istituiamo 
un paragone con quanto accade 
in certe cooperative, come quel
le delle ACLI ad esempio. che 
si sono rivolte per le costruzio
ne alle grandi Immobiliari. alia 
Sogene, e faeciamo un confron-
to dei costi, le differenze sono 
notevoli. Da parte di queste 
cooperative vengono chiesti ac-
conti in contanti fino a 6 mi-
lioni e mezzo, mentre gli ac-
conti, all'AIC, si aggirano sui 
due milioni. In generale il costo 
vano nelle costruzioni AIC va
ria attualmente da un mil ione 
e mezzo ad un milione e 700.000 
lire. Al di sotto delta meta del 
mercato detto libera. 

C'e poi una parte del pro-
gramma di Tiburtino Sud estre-
mamente significativa. L'AIC 
sta programmando la realizza
zione di 200 alloggi a proprieta 
indivisa. I lavori inizieranno il 
prossimo " anno. L'esperienza 
servira a dimostrare la validita 
della formula. La casa a pro
prieta singola mantiene in pie-
di il mercato, perche in quanto 
bene privato pud essere oggetto 
di commercio e quindi di spe
culazione. La casa a proprieta 
indivisa e un bene d'uso di cui 
l'assegnatario e proprietario, 
ma di cui non pud disporre ne 
per la vendita a persone diver
se dai suoi eredi. 

/ fondl 
Ma a Tiburtino Sud c'e del-

l'altro. Vi sta sorgendo un al
tro complesso di 1000 apparta
menti su iniziativa di coopera
tive di tradizione affermata co
ma la Cooperativa Ferrovieri 
(c Deposito Locomotive di San 
Lorenzo), la cooperativa «H 
Tranviere > ed altre ancora, 
tutte aderenti alia Federcoop. 
Questo signified che piu di un 
terzo del quartiere che deve 
sorgere sara realizzato dal mo
vimento cooperativo, 

Con la nuova legge sulla casa 
— conclude Signorini — le pos-
sibilita di nuovi successi sono 
aumentate. Espropri ed urba-
nizzazioni devono essere fatte 
direttamente dal Comune. che 
pud usufruire dei fondi stan-
ziati dalla Regione. Le proce
dure sono piu snelle e meno 
onerose. Si calcola che si potra 
beneficiare dell'uso dei terreni 
ad un indennizzo di venti. tren-
tamila lire a vano. Le assegna
zioni dovranno essere fatte dal 
Consiglio comunale, per cui sus-
sistono le garanzie di un mag-
gior controllo che non nel pat-
sato. La condizione fondamen
tale perche la cooperazione sia 
uno strumento valido e che la 
cooperativa sia gestita diretta
mente dagli interessati, e non 
da estranei, come le cosi dette 
< cooperative Torlonia>. A di-
rigere le cooperative non devo
no essere cioe le stesse forze 
che sostengono la casa come 
un bene commerciale e specu
lative. E' necessario quindi che 
i Iavoratori bisognosi di casa 
evitino di cadcre in trabocchetti 
e prima di aderire a certi coo* 
sorzi cerchino di vederei chia-
ro. Eviteranno cosi amare sor-
prese. 

g.b*. 
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